Zeitschrift: Bulletin de la Société Vaudoise des Sciences Naturelles

Herausgeber: Société Vaudoise des Sciences Naturelles

**Band:** 83 (1994-1995)

Heft: 1

**Artikel:** Notice biographique : Claude Secrétan (1897-1991)

Autor: Margot, Louis

**DOI:** https://doi.org/10.5169/seals-280521

## Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Siehe Rechtliche Hinweise.

## Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. <u>Voir Informations légales.</u>

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. See Legal notice.

**Download PDF:** 30.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, https://www.e-periodica.ch



## NOTICE BIOGRAPHIQUE

# Claude Secrétan (1897-1991)

Il y a trois ans, plus exactement le 13 avril 1991, décédait Claude Secrétan parvenu dans sa nonante-cinquième année. Sa disparition, dans la discrétion qui caractérisa d'ailleurs toute son existence, ne fut guère remarquée. Aussi nous est-il apparu comme un devoir pieu que de réparer l'inattention, sinon l'indifférence, et rendre hommage à cette riche et attachante personnalité vaudoise.

Claude Secrétan naquit à Lausanne, rue Cité-Devant et c'est là qu'il passa son enfance. Le décès de son père, alors qu'il avait dix ans, les soucis d'argent et humiliations consécutifs, la vie familiale partagée avec une grand-mère et une tante autoritaire ne devaient lui laisser que de mauvais souvenirs de sa première jeunesse.

Sa scolarité achevée au Collège classique, il entra au Gymnase, à la Cité, où sa première année se termina sans succès, et c'est finalement au Collège Calvin à Genève qu'il obtint à dix-huit ans sa maturité. Peu convaincu par sa formation classique, il fréquenta les cours de la Faculté des sciences de l'Université de Lausanne où s'épanouit son attrait pour l'histoire et la philosophie de la pensée scientifique. Porteur de la licence ès sciences, il entreprit des recherches en vue d'une une thèse de doctorat en géologie mais ces travaux ne lui apportèrent point les satisfactions qu'il en attendait. Il entra alors dans l'enseignement secondaire pour effectuer des remplacements alternant (déjà!) avec des périodes de chômage entrecoupées par un séjour d'un semestre à l'Université de Vienne. En 1924, il devint maître temporaire de sciences au Collège scientifique et de chimie au Gymnase classique, se chargeant en plus d'un enseignement de même type à l'Ecole Nouvelle.

En 1928, Claude Secrétan accepta, non sans de multiples hésitations la direction du Collège classique cantonal devenant vacante suite à la nomination de Jean Franel à la direction des Gymnases Cantonaux. La perspective d'un emploi à temps complet, offrant la sécurité du droit à la retraite, avait eu rai-

son de son tempérament «rêveur, contemplatif et non-actif» tel qu'il le décrivit dans des notes personelles. Mais son intérêt pour l'enseignement, qui n'avait d'égal que l'insatisfaction éprouvée dans ses responsabilités administratives ou disciplinaires, son désir de poursuivre ses travaux personnels l'amenèrent, quatre ans plus tard, à demander d'être relevé de son mandat. C'est alors qu'il fut titularisé maître de chimie aux Gymnases Cantonaux (devenus par la suite Gymnase cantonal de la Cité), poste qu'il occupa parallèlement à la fonction de doyen, jusqu'en 1964, avec la plus grande distinction.

En effet, chargé d'enseigner une discipline spéciale, c'est en véritable humaniste qu'il conçut sa tâche. Sa vaste culture, son goût pour les lettres, son intérêt général pour les problèmes de l'éducation avaient fait de lui un véritable maître de gymnase. Sachant bien qu'il n'avait pas à former de futurs spécialistes, il mit constamment à profit ses larges connaissances de l'histoire des sciences pour intégrer sa discipline dans le vaste patrimoine culturel que le gymnase a pour mission de transmettre.

Au plan scientifique, les travaux de Claude Secrétan furent dominés précisément par l'histoire des sciences. A côté de sa thèse de doctorat intitulée «Un aspect de la chimie prélavoisienne» (Mémoires de la SVSN, vol. 7.4) parue en 1943, l'on trouve entre autres une «Etude caractériologique de quelques chimistes», une publication sur les «Sciences physiques à l'Université de Lausanne», un important chapitre sur les savants et chercheurs romands dans l'ouvrage «La vie romantique au Pays Romand» (1930), une contribution à l'«Encyclopédie Vaudoise», tome 1 (Beaux arbres; biographies), une «Historiographie des sciences mathématiques, physiques et naturelles en Suisse romande», et aussi diverses études sur Louis Agassiz de Bavois, les faux-monnayeurs à la fin du Régime bernois, les crimes passionnels à la fin du XVIIIe, et nous en passons.

Une autre particularité de Claude Secrétan, peu connue, réside en l'intérêt avec lequel il a accompli fidèlement et scrupuleusement ses devoirs militaires, de l'école de recrues à la fin de la mobilisation de 1939 à 1945, en qualité de fusilier devenu ordonnance postale dans les troupes frontière. Il nous a été donné le privilège de lire la relation précise et savoureuse de ses souvenirs de service (comme d'ailleurs celle de nombreux pans de son existence) dans l'autobiographie manuscrite de ce filleul du célèbre Commandant du ler Corps d'armée Louis-Henri Bornand, et frère d'un lieutenant suisse ayant servi quinze ans à la Légion étrangère. Et nous ne résistons pas à l'envie d'en citer les dernières lignes, qui en disent long sur les sentiments de l'auteur : «Le service dans le rang me laisse de l'humanité une impression moins défavorable que celle que j'ai éprouvée comme directeur de collège».

Fantassin, Claude Secrétan a parcouru le Pays de Vaud en long et en large. En qualité de touriste pédestre, il avait acquis une prodigieuse connaissance géographique et culturelle de ce pays. Nous avons bien rarement rencontré des personnes connaissant aussi sûrement que lui les familles vaudoises et leur généalogie.

A la Société vaudoise des sciences naturelles, dans laquelle il était entré en 1920 et de laquelle il fut nommé membre émérite en 1970, il ne revêtit jamais une responsabilité importante au sein d'un comité. Mais il n'en compta pas moins parmi les plus fidèles habitués des séances. Et nous n'oublierons évidemment pas la remarquable notice historique qu'il rédigea en 1969 pour le 150e anniversaire de notre société.

Homme de foi, autorité intellectuelle, courtoisie jamais mise en défaut, tels sont les qualificatifs qui cernent la personnalité de Claude Secrétan. Comme tant d'autres, nous avons apprécié la bienveillance et le dévouement de cet ancien maître et ami dont nous conservons fidèlement le souvenir et auquel va, aujourd'hui encore, notre reconnaissance.

Louis Margot

© Société	vaudoise	des	Sciences	naturelles,	Lausanne.
Droits de .	reproduci	tion	réservés.		

## Rédaction:

Jean-Louis Moret, Musée botanique cantonal, 14 b. Av. de Cour, 1007 Lausanne. Composition: Société vaudoise des Sciences naturelles, 1005 Lausanne. Imprimerie: Héliographia SA, 1001 Lausanne.